

DAFTAR PUSTAKA

Buku

- Ali, Zainuddin. *Metode Penelitian Hukum*. Jakarta: Sinar Grafika, 2021.
- Alisjahbana, Armida Salsiah, dan Endah Murniningtyas. *Tujuan Pembangunan Berkelanjutan di Indonesia: Konsep, Target, dan Strategi Implementasi*. Unpad Press, 2018.
- Hakim Zulkarnain, Nurina Fitriani, Muhammad Miftahussurur, Bayu Arie Fianto, Irfan Wahyudi, Unggul Heriqbaldi, Prilan Cahyani, dan Kukuh Yudha Karnanta. "Handbook SDGs Series: Pilar Lingkungan." Dalam *Handbook of SDGs Series UNAIR*. Surabaya, 2024.
- IPCC, Intergovernmental Panel on Climate Change, ed. "Transport." Dalam *Climate Change 2022 - Mitigation of Climate Change: Working Group III Contribution to the Sixth Assessment Report of the Intergovernmental Panel on Climate Change*, 1049–1160. Cambridge: Cambridge University Press, 2023. <https://doi.org/DOI: 10.1017/9781009157926.012>.
- Leitman, Seth. *Build Your Own Electric Vehicle*. McGraw-Hill, Inc, 2009.
- Mankiw, N Gregory. *Principles Of Economics*. Cengage Learning, 2021.
- Robert D. Putnam. "Bowling alone: The collapse and revival of American community." Taylor & Francis Inc 325 Chestnut St, Suite 800, Philadelphia, PA 19106 USA, 2001.
- Soemitro, Rochmat. *Asas dan Dasar Perpajakan I*. Bandung: PT Eresco, 1990.
- The Habibie Center. *Menata Ulang Transisi Energi Berkeadilan Indonesia: Menuju Ekosistem yang Regeneratif dan Demokratis*. Jakarta: The Habibie Center (THC), 2024. <https://habibiecenter.or.id/>.
- Whitelegg, John. "Transport for a Sustainable Future-the case for Europe." *Solar Energy in Architecture and Planning*, 1966.

Jurnal/ Artikel

- Acheson, James. "Ostrom for anthropologists." *International Journal of the Commons*, 2011. <https://doi.org/10.18352/ijc.245>.
- Anastasya, Regina, dan Septiani Banavsy Putri. "SDGs 7: Efektivitas Program Penggunaan Bus Listrik Guna Mendorong Transportasi Publik Ramah

- Lingkungan.” *Journal of Environmental Economics and Sustainability* 1, no. 3 (2024): 13.
- Ansah, Rendi, dan Susilawati Susilawati. “Dampak Kendaraan Listrik Terhadap Lingkungan Dan Sumberdaya Alam: Isu Mutakhir Dalam Transportasi Berkelanjutan.” *Zahra: Journal Of Health And Medical Research* 3, no. 1 (2023): 208–14.
- Aprilianto, Rizky Ajie, dan Rizki Mendung Ariefianto. “Peluang dan tantangan menuju net zero emission (NZE) menggunakan variable renewable energy (VRE) pada sistem ketenagalistrikan di Indonesia.” *J. Paradig* 2, no. 2 (2021): 1–13.
- Arizona, Yance. “Perkembangan konstitusionalitas penguasaan negara atas sumber daya alam dalam putusan Mahkamah Konstitusi.” *Jurnal Konstitusi* 8, no. 3 (2011): 257–314.
- Arsita, Savira Ayu, Guntur Eko Saputro, dan Susanto Susanto. “Perkembangan kebijakan energi nasional dan energi baru terbarukan Indonesia.” *Jurnal Syntax Transformation* 2, no. 12 (24 Desember 2021): 1779–88.
- Barman, Pranjal, Lachit Dutta, Sushanta Bordoloi, Anamika Kalita, Pronamika Buragohain, Swapna Bharali, dan Brian Azzopardi. “Renewable energy integration with electric vehicle technology: A review of the existing smart charging approaches.” *Renewable and Sustainable Energy Reviews* 183 (1 September 2023): 113518. <https://doi.org/10.1016/J.RSER.2023.113518>.
- Bria, Yosef Redemptus, Oktovianus Kosat, dan Mario Venerial Umbu Zerri. “Analisis Tantangan Bangsa Indonesia Menuju Bonum Commune Perspektif Etika Eudaimonia Aristoteles.” *Jurnal Ilmu Hukum, Humaniora dan Politik (JIHHP)* 4, no. 5 (2024).
- Cao, Jidi, Xin Chen, Rui Qiu, dan Shuhua Hou. “Electric vehicle industry sustainable development with a stakeholder engagement system.” *Technology in Society* 67 (1 November 2021): 101771. <https://doi.org/10.1016/J.TECHSOC.2021.101771>.
- Cervero, Robert. “Public transport and sustainable urbanism: global lessons.” Dalam *Transit Oriented Development*, 23–35. Routledge, 2016.
- Ebbesson, Jonas. “Getting it Right: Advances of Human Rights and the Environment from Stockholm 1972 to Stockholm 2022 †.” *Environmental Policy and Law* 52 (2022): 79–92. <https://doi.org/10.3233/EPL-219022>.
- Efhardian. “Pengembangan Kendaraan Listrik Nasional Guna Mendukung Ekonomi Hijau.” Lembaga Ketahanan Nasional Republik Indonesia, 2024.

- Faiz, Pan Mohamad. “Perlindungan Terhadap Lingkungan Dalam Perspektif Konstitusi (Environmental Protection in Constitutional Perspective).” *Jurnal Konstitusi* 13, no. 4 (2016): 766–87.
- Firdaus, Insan. “Dukungan kebijakan dan peraturan perundang-undangan untuk mengakselerasi aktivitas riset energi baru terbarukan di Indonesia.” *Jurnal Rechts Vinding: Media Pembinaan Hukum Nasional* 11, no. 3 (2022).
- Firdiansyah, Akhmad, dan Yulifar Amin Gultom. “Analisis Dampak Insentif Fiskal Perpajakan Mobil Listrik Berbasis Baterai di Indonesia.” *JURNAL PAJAK INDONESIA (Indonesian Tax Review)* 7, no. 2 (2023): 84–96.
- Fitri, Okta Rina, dan Palupi Lindiasari Samputra. “ANALISIS NARATIF KEBIJAKAN INSENTIF KENDARAAN BERMOTOR LISTRIK DALAM MENGURANGI EMISI KARBON.” *Journal of Syntax Literate* 9, no. 4 (2024).
- Gunawan, Belinda. “Peran Negara Dan Penerapan Pancasila Dalam Mewujudkan Negara Kesejahteraan (Welfare State) Di Indonesia.” *Jurnal Paradigma Hukum Pembangunan* 4, no. 02 (2019): 115–27.
- Hernández Guzmán, Diego, dan Judith Hernández García de Velazco. “Global Citizenship: Towards a Concept for Participatory Environmental Protection.” *Global Society* 38, no. 2 (2 April 2024): 269–96. <https://doi.org/10.1080/13600826.2023.2284150>.
- Hira, Anil, dan Luiz Guilherme de Oliveira. “No substitute for oil? How Brazil developed its ethanol industry.” *Energy Policy* 37, no. 6 (1 Juni 2009): 2450–56. <https://doi.org/10.1016/J.ENPOL.2009.02.037>.
- I Putu Gede Suartika. “Percepatan Pengembangan Industri Kendaraan Listrik Guna Mendorong Transformasi Ekonomi Hijau (Green Economy) Yang Berkelanjutan.” Lembaga Ketahanan Nasional RI, 2023.
- Imburi, Christian Soleman, Rusdi Angrianto, Evelin Anggelina Tanur, Imam Widodo, dan Gabriel Amadeus Sitompul. “Peran Hutan Mangrove dalam Menanggulangi Dampak Perubahan Iklim di Wilayah Pesisir Indonesia.” *Jurnal Geosains West Science* 2, no. 03 (31 Oktober 2024): 122–32. <https://doi.org/10.58812/jgws.v2i03.1678>.
- Irawan, Bambang. “Fenomena Anomali Iklim El Nino dan La Nina: Kecenderungan Jangka Panjang dan Pengaruhnya terhadap Produksi Pangan.” *Forum penelitian Agro Ekonomi* 24, no. 1 (18 Agustus 2016): 28. <https://doi.org/10.21082/FAE.V24N1.2006.28-45>.

- Kedeputan Kemaritiman dan Sumber Daya Alam. “Laporan Kajian Lingkungan Hidup Strategis Rencana Pembangunan Jangka Menengah Nasional 2020-2024,” 2020.
- Kimhur, Boram. “How to Apply the Capability Approach to Housing Policy? Concepts, Theories and Challenges.” *Housing, Theory and Society* 37, no. 3 (26 Mei 2020): 257–77. <https://doi.org/10.1080/14036096.2019.1706630>.
- Kontu, Fransin, Umiyati Haris, Imelda C Laode, Hubertus Oja, dan Samuel Atbar. “Pendampingan Masyarakat dalam Mengakses dan Memahami Hak Politik.” *Perigel: Jurnal Penyuluhan Masyarakat Indonesia* 3, no. 2 (2024): 7–15.
- Kristiana, Tenny, Logan Pierce, Chelsea Baldino, dan Jakob Schmidt. “Charging Indonesia’s vehicle transition: Infrastructure needs for electric passenger cars in 2030,” Februari 2024. <https://doi.org/10.17226/21725>.
- Meilani, Hilma. “KEBIJAKAN INSENTIF KENDARAAN LISTRIK.” *Pusat Analisis Keparlemenan Badan Keahlian DPR RI* XV, no. 8 (April 2023).
- Mubarak, Naufal Ramadhan, dan Juni Ratnasari. “Penerapan Peraturan Emisi pada Penurunan Emisi Gas Rumah Kaca dari Kendaraan Bermotor di Indonesia.” *Bacarita Law Journal* 5, no. 2 (2025): 201–8.
- Nasution, Marihot, Kiki Zakiah, Rastri Paramita, Ratna Christianingrum, Ervita Luluk Zahara, Rosalina Tineke Kusumawardhani, Damia Liana, Hikmatul Fitri, Ollani Vabiola Bangun, dan Mujiburrahman. *Anggaran Hijau Indonesia dalam Menghadapi Perubahan Iklim*. Disunting oleh Marihot Nasution. Pusat Kajian Anggaran - Badan Keahlian Sekretariat Jenderal DPR RI, 2022.
- Nuarta, I Nengah, dan Mochamad Sukedi. “Kebijakan Hukum Pengaturan Penggunaan Kendaraan Listrik Dalam Penguatan Ketahanan Energi Nasional.” *Jurnal Preferensi Hukum* 5, no. 2 (2024): 145–54.
- Nur, Asrul Ibrahim, dan Andrian Dwi Kurniawan. “Proyeksi masa depan kendaraan listrik di Indonesia: analisis perspektif regulasi dan pengendalian dampak perubahan iklim yang berkelanjutan.” *Jurnal Hukum Lingkungan Indonesia* 7, no. 2 (2021): 197–220.
- Organization, World Health. *Health in the green economy: health co-benefits of climate change mitigation-transport sector*. World Health Organization, 2012.
- Prayitno, Rahadi Budi, dan Arlis Prayugo. *Teori Demokrasi Memahami Teori dan Praktik*. Deepublish, 2023.
- Premchand, Lakshmi. “Social Justice and Rawls’ Difference Principle.” *Essex Student Journal* 9, no. 1 (2017). <https://doi.org/10.5526/esj17>.

- Primastuti, Nabila Anggarina, dan Ardiana Yuli Puspitasari. “Studi literature: Penerapan green transportation untuk mewujudkan kota hijau dan berkelanjutan.” *Jurnal Kajian Ruang* 1, no. 1 (2022): 62–77.
- Pusat Data dan Teknologi Informasi Energi dan Sumber Daya Mineral. “Inventarisasi Emisi GRK Sektor Energi.” *Pusat Data dan Teknologi Informasi Energi dan Sumber Daya Mineral*, 2020.
- Radhica, Dicky Dwi. “Proteksionisme Nikel Indonesia dalam Perdagangan Dunia.” *Cendekia Niaga* 7, no. 1 (2023): 74–84.
- Rahmadania, Nabhila. “Pemanasan Global Penyebab Efek Rumah Kaca dan Penanggulangannya.” *Jurnal Ilmu Teknik* 2, no. 3 (2022).
- Rasjid, A Ramli, Desty Salsabillah Putri, Nona Nona, Citra Triana Putri, Keyza Gatji, Puput Amelia, Heriyanti Heriyanti, dan Sarah Safira Yinata. “Pengembangan Sikap Positif Dalam Kesadaran Sosial Untuk Membangun Kohesi di Masyarakat.” *Aksiologi: Jurnal Pendidikan dan Ilmu Sosial*, 2024.
- Ray Biswas, Rahul, dan Anisur Rahman. “Adaptation to climate change: A study on regional climate change adaptation policy and practice framework.” *Journal of Environmental Management* 336 (15 Juni 2023): 117666. <https://doi.org/10.1016/J.JENVMAN.2023.117666>.
- Reynaldy, Ainun Zasha Khairunniza, dan Farida Catur Wahyu Anggriyani. “Persepsi Masyarakat Tentang Strategi Lokal pada Polusi Udara di Indonesia.” *Scientica: Jurnal Ilmiah Sains Dan Teknologi* 2, no. 8 (3 Juli 2024): 318–23.
- Riyanto, Mochamad, dan Vitalina Kovalenko. “Partisipasi Masyarakat Menuju Negara Kesejahteraan: Memahami Pentingnya Peran Aktif Masyarakat Dalam Mewujudkan Kesejahteraan Bersama.” *Jurnal Pembangunan Hukum Indonesia* 5, no. 2 (2023): 374–88.
- Salim, Agus. “Ekonomi Pancasila Dan Implikasinya Dalam Pembelajaran Ekonomi.” *Jurnal PenKoMi: Kajian Pendidikan dan Ekonomi* 2, no. 1 (2019): 16–30.
- Santoso, Nugroho Imam. “Percepatan Transisi Energi Listrik dalam Mendukung Green Economy Guna Mewujudkan Ketahanan Energi Nasional,” 2024.
- Shogren, Jason F, dan Michael A Toman. “Climate change policy.” Dalam *Public policies for environmental protection*, 125–68. Routledge, 2010.
- Sudjoko, Cakrawati. “Strategi pemanfaatan kendaraan listrik berkelanjutan sebagai solusi untuk mengurangi emisi karbon.” *Jurnal Paradigma: Jurnal Multidisipliner Mahasiswa Pascasarjana Indonesia* 2, no. 2 (2021).

- Tamba, Wahyu Pratama, Mochamad Felani Budi Hartanto, dan Perdhani Yunia Putri. “Pancasila sebagai Dasar Kebijakan Kesejahteraan Sosial di Indonesia.” *Pancasila: Jurnal Keindonesiaan* 4, no. 2 (2024): 146–62.
- Tanzi, Vito, dan Howell H Zee. “Economic Issues No. 27 - Tax Policy for Developing Countries.” International Monetary Fund, Maret 2001. <https://www.imf.org/external/pubs/ft/issues/issues27/>.
- Utami, Irza, Donny Yoesgiantoro, dan Nugroho Adi Sasongko. “Implementasi kebijakan kendaraan listrik indonesia untuk mendukung ketahanan energi nasional.” *Ketahanan Energi* 8, no. 1 (2022).
- Velástegui, Pablo Garcés. “Humanizing Development: Taking Stock of Amartya Sen’s Capability Approach.” *Problemas del Desarrollo. Revista Latinoamericana de Economía* Vol. 51 No. 203 (30 September 2020). <https://doi.org/10.22201/iiec.20078951e.2020.203.69586>.
- Wibowo, Richard Jatimulya Alam. “Tinjauan Kebijakan Hukum Insentif Perpajakan Pada Sektor Energi dan Transportasi Untuk Mendukung Net Zero Emission Tahun 2060 di Indonesia.” *Jurnal Pajak Indonesia (Indonesian Tax Review)* 7, no. 1 (2023): 91–107.
- Wimanda, Rizki Ernadi. “Peningkatan Penggunaan Kendaraan Listrik Nasional Guna Mendukung Ekonomi Hijau.” Lembaga Ketahanan Nasional Republik Indonesia, 2023.
- Zahid, Rashida. “The Future of Transportation: Sustainable Mobility Solutions.” *Journal of Social Signs Review* 1, no. 1 (15 Desember 2023): 56–64.
- Zola, Gianfranco, Siska Dwi Nugraheni, Andhien Atta Rosiana, Dzamar Ananto Pambudy, dan Nainta Agustanta. “Inovasi Kendaraan Listrik Sebagai Upaya Meningkatkan Kelestarian Lingkungan dan Mendorong Pertumbuhan Ekonomi Hijau di Indonesia.” *e-Jurnal Ekonomi Sumberdaya dan Lingkungan* 12, no. 3 (2023): 159–70.
- Zuhir, Mada Apriandi, A A Dajaan Imami, dan Idris Idris. “Indonesia Pasca Ratifikasi Perjanjian Paris 2015; Antara Komitmen dan Realitas.” *Bina Hukum Lingkungan* 1, no. 2 (2017): 231–48.

Peraturan Perundangan-undangan

Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945

Undang-Undang Nomor 7 Tahun 2021 tentang Harmonisasi Peraturan Perpajakan

Peraturan Presiden Nomor 55 Tahun 2019 tentang Percepatan Program Kendaraan Bermotor Listrik Berbasis Baterai untuk Transportasi Jalan sebagaimana telah diubah terakhir dengan Peraturan Presiden Nomor 79 Tahun 2023

Peraturan Menteri Keuangan Nomor 8 Tahun 2024 tentang Pajak Pertambahan Nilai Atas Penyerahan Kendaraan Bermotor Listrik Berbasis Baterai Roda Empat Tertentu Dan Kendaraan Bermotor Listrik Berbasis Baterai Bus Tertentu Yang Ditanggung Pemerintah Tahun Anggaran 2024

Peraturan Menteri Keuangan Nomor 9 Tahun 2024 tentang Pajak Penjualan Atas Barang Mewah Atas Impor Dan/Atau Penyerahan Barang Kena Pajak Yang Tergolong Mewah Berupa Kendaraan Bermotor Listrik Berbasis Baterai Roda Empat Tertentu Yang Ditanggung Pemerintah Tahun Anggaran 2024

Peraturan Menteri Dalam Negeri Nomor 8 Tahun 2024 tentang Dasar Pengenaan Pajak Kendaraan Bermotor, Bea Balik Nama Kendaraan Bermotor, dan Pajak Alat Berat Tahun 2024

Website

“10 Principles of Economics - Wikiversity.” Diakses 18 November 2024.
https://en.wikiversity.org/wiki/10_Principles_of_Economics.

“About GCF | Green Climate Fund.” Diakses 12 Desember 2024.
<https://www.greenclimate.fund/about>.

Adi, Agus Cahyono. “Hilirisasi Nikel Hasilkan Nilai Tambah Industri Baterai Kendaraan Listrik.” Kementerian Energi dan Sumber Daya Mineral Republik Indonesia, 5 Agustus 2024. <https://www.esdm.go.id/id/media-center/arsip-berita/hilirisasi-nikel-hasilkan-nilai-tambah-industri-baterai-kendaraan-listrik>.

Adi, Emmanuel Ariananto Waluyo. “Urgensi Solusi Daur Ulang Baterai Kendaraan Listrik.” Green Network, 2 Desember 2022. <https://greennetwork.id/opini/urgensi-solusi-daur-ulang-baterai-kendaraan-listrik/>.

ADRA Indonesia. “Pemanasan Global dan Kenaikan Permukaan Laut.” Diakses 17 Februari 2025. <https://adraindonesia.org/en/pemanasan-global-dan-kenaikan-permukaan-laut/>.

- Agung Pribadi. “Bahas RUU EBT, Menteri ESDM: Regulasi Memberikan Kepastian Hukum.” Dalam *Kementerian ESDM RI*. Jakarta, 2021. <https://www.esdm.go.id/id/media-center/arsip-berita/bahas-ruu-ebt-menteri-esdm-regulasi-memberikan-kepastian-hukum>.
- Ahdiyar Syahroni. “Dorong Pelaksanaan Kebijakan Mobil Listrik, Menteri LHK Resmikan Stasiun Pengisian Kendaraan Listrik Umum di Manggala.” Jakarta: Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan, 2024. <https://ppid.menlhk.go.id/berita/siaran-pers/7736/dorong-pelaksanaan-kebijakan-mobil-listrik-menteri-lhk-resmikan-stasiun-pengisian-kendaraan-listrik-umum-di-manggala>.
- Akbarokah. “Transisi Energi: Menjaga Pekerjaan dan Masa Depan Lingkungan.” *Ekonomipedia*, Agustus 2024. <https://ekonomipedia.com/transisi-energi-menjaga-pekerjaan-dan-masa-depan-lingkungan/>.
- Alexa. “Climate Change and Sustainable Development.” *Global Brigades*, 27 Juni 2024. https://blog-globalbrigades-org.translate.goog/climate-change-and-sustainable-development?_x_tr_sl=en&_x_tr_tl=id&_x_tr_hl=id&_x_tr_pto=sge.
- Anton Muhajir. “Dubes Perancis: COP21 Paris, Awal Komitmen Nyata Tangani Perubahan Iklim,” 6 Juli 2015. <https://www.mongabay.co.id/2015/07/06/dubes-perancis-cop21-paris-awal-komitmen-nyata-tangani-perubahan-iklim/>.
- Auto2000. “Apa itu BBNKB dan Cara-cara Menghitungnya,” 21 Maret 2023. <https://auto2000.co.id/berita-dan-tips/apa-itu-bbnkb>.
- Badan Kebijakan Fiskal. “Pemerintah Komit Perkuat Harmonisasi Kebijakan Fiskal Pusat dan Daerah.” *Kementerian Keuangan RI*, 14 Juni 2023. <https://fiskal.kemenkeu.go.id/baca/2023/06/14/4401-pemerintah-komit-perkuat-harmonisasi-kebijakan-fiskal-pusat-dan-daerah>.
- . “Perpres Nilai Ekonomi Karbon Ditetapkan, Indonesia Siap Capai Target Penurunan Emisi Karbon 2030.” *Kementerian Keuangan Republik Indonesia*, 1 November 2021. <https://fiskal.kemenkeu.go.id/publikasi/siaran-pers-detil/340>.
- . “Reformasi Perpajakan untuk Penciptaan Keadilan, Peningkatan Kepatuhan, dan Penguatan Fiskal.” *Kementerian Keuangan Republik Indonesia*, 11 Oktober 2021. <https://fiskal.kemenkeu.go.id/publikasi/siaran-pers-detil/326>.
- Badan Perencanaan Pembangunan Daerah. “Pembangunan Ekonomi dalam Konsep Pembangunan Berkelanjutan,” 30 Mei 2017.

<https://bappeda.bulelengkab.go.id/informasi/detail/artikel/pembangunan-ekonomi-dalam-konsep-pembangunan-berkelanjutan-68>.

Badan Perencanaan Pembangunan Nasional. *Ekonomi Hijau untuk Mencapai Nol Bersih Emisi di Masa Mendatang: Membangun kembali Indonesia dengan lebih baik pascapandemi COVID-19 melalui Inisiatif Pembangunan Rendah Karbon (LCDI)*, 2021.

Bagian Humas dan Perpustakaan. “Program Bantuan Sosial Untuk Rakyat.” Kementerian Koordinator Bidang Perekonomian Republik Indonesia, 18 Desember 2018. <https://ekon.go.id/publikasi/detail/1281/program-bantuan-sosial-untuk-rakyat>.

Bambang Niko Pasla. “Tujuan Negara Indonesia Berdasarkan UUD 45,” 5 November 2024. <https://pasla.jambiprov.go.id/tujuan-negara-indonesia-berdasarkan-uud-45/>.

Basuki Eka Purnama. “Sinergi Multipihak Diperlukan untuk Mencapai Transportasi Ramah Lingkungan dan Berkelanjutan,” 20 September 2024. <https://mediaindonesia.com/otomotif/702580/sinergi-multipihak-diperlukan-untuk-mencapai-transportasi-ramah-lingkungan-dan-berkelanjutan>.

Biro Komunikasi dan Informasi Publik. “Kemenhub Sepakati Program G to G Future Cities Green Transportation.” Kementerian Perhubungan Republik Indonesia, 22 Juli 2022. <https://dephub.go.id/post/read/kemenhub-sepakati-program-g-to-g-future-cities-green-transportation>.

Carolina Yang. “Accelerating Sweden’s climate action in transportation.” Stockholm Environment Institute, 31 Mei 2023. <https://www.sei.org/perspectives/swedens-transport-climate-action/>.

Climate Change Knowledge Portal. “Indonesia - Summary.” World Bank. Diakses 10 Februari 2025. <https://climateknowledgeportal.worldbank.org/country/indonesia>.

Consilium. “Paris Agreement on climate change,” 15 November 2024. <https://www.consilium.europa.eu/en/policies/paris-agreement-climate/>.

Corporate Sustainability Management. “Peran Penting Pemerintah Dalam Menanggulangi Perubahan Iklim.” Olahkarsa Inovasi Indonesia, 24 Oktober 2024. <https://blog.olahkarsa.com/peran-penting-pemerintah-dalam-menanggulangi-perubahan-iklim/>.

Dan Nembesa Ginting. “Komitmen Pajak Wujudkan Transisi Ekonomi Hijau.” Direktorat Jenderal Pajak, 2 Oktober 2024. <https://www.pajak.go.id/id/artikel/komitmen-pajak-wujudkan-transisi-ekonomi-hijau>.

- Daniel Vernick. "Is climate change making disasters worse?" World Wildlife Fund, 14 Januari 2025. <https://www.worldwildlife.org/stories/is-climate-change-increasing-the-risk-of-disasters>.
- Dedi Putra. "Mobil Listrik: Menuju Arus Utama atau Tetap sebagai Pasar Niche?" Radio Republik Indonesia, 6 Mei 2024. <https://www.rri.co.id/ipitek/672729/mobil-listrik-menuju-arus-utama-atau-tetap-sebagai-pasar-niche>.
- Dian Kurniati. "Airlangga: Insentif Pajak Efektif Tarik Investasi Kendaraan Listrik." DDTCNews, 14 September 2024. <https://news.ddtc.co.id/berita/nasional/1805505/airlangga-insentif-pajak-efektif-tarik-investasi-kendaraan-listrik>.
- Diklat LPKN. "Peran Strategis Pemerintah dalam Mendukung Kebijakan Energi Terbarukan," 14 Desember 2023. <https://diklatlpkn.id/2023/12/14/peran-strategis-pemerintah-dalam-mendukung-kebijakan-energi-terbarukan/>.
- Dinas Lingkungan Hidup. "PEMANASAN GLOBAL (GLOBAL WARMING)," 15 Oktober 2019. <https://dlh.bulelengkab.go.id/informasi/detail/artikel/pemanasan-global-global-warming-76>.
- Dinas Perhubungan. "Transportasi Ramah Lingkungan Kotalama," 19 Januari 2025. <https://dishubkotalama.com/2025/01/transportasi-ramah-lingkungan-kotalama/>.
- Direktorat Jenderal EBTKE. "Pemerintah Dorong Inisiatif Lumbung Energi Surya di Sumba." Kementerian ESDM RI, 17 Desember 2020. <https://www.esdm.go.id/id/berita-unit/direktorat-jenderal-ebtke/pemerintah-dorong-inisiatif-lumbung-energi-surya-di-sumba>.
- Direktorat Jenderal Kekayaan Negara. "Peran Hutan dalam Pengurangan Emisi Melalui Valuasi Nilai Ekonomi Karbon." Kementerian Keuangan, 4 Juni 2024. <https://www.djkn.kemenkeu.go.id/kpknl-samarinda/baca-artikel/17057/Peran-Hutan-dalam-Pengurangan-Emisi-Melalui-Valuasi-Nilai-Ekonomi-Karbon.html>.
- Direktorat Jenderal Ketenagalistrikan. "Pemerintah Mendorong Transisi Energi Melalui Energi Baru Terbarukan dan Efisiensi Energi." Kementerian ESDM RI, 26 November 2020. <https://www.esdm.go.id/id/berita-unit/direktorat-jenderal-ketenagalistrikan/pemerintah-mendorong-transisi-energi-melalui-energi-baru-terbarukan-dan-efisiensi-energi>.
- . "Pemerintah Optimistis EBT 23% Tahun 2025 Tercapai." Kementerian ESDM RI, 27 Juli 2021. <https://www.esdm.go.id/id/berita-unit/direktorat-jenderal-ketenagalistrikan/pemerintah-optimistis-ebt-23-tahun-2025-tercapai>.

- Direktorat Jenderal Pajak. “Fungsi Pajak.” Diakses 16 Februari 2025. <https://pajak.go.id/id/fungsi-pajak>.
- Direktorat Jenderal Perbendaharaan Kementerian Keuangan RI. “Harmonisasi Kebijakan Pusat-Daerah Penting Dorong Pertumbuhan dan Peningkatan Pemerataan Kesejahteraan,” 5 September 2023. <https://djpb.kemenkeu.go.id/kanwil/bengkulu/id/berita/berita-terbaru/3262-wamenkeu-harmonisasi-kebijakan-pusat-daerah-penting-dorong-pertumbuhan-dan-peningkatan-pemerataan-kesejahteraan.html>.
- Direktorat Jenderal Perhubungan Darat. “Penggunaan Kendaraan Listrik Percepat Transisi Menuju Penggunaan Energi Ramah Lingkungan.” Kementerian Perhubungan Republik Indonesia, 18 Maret 2022. <https://dephub.go.id/post/read/penggunaan-kendaraan-listrik-percepat-transisi-menuju-penggunaan-energi-ramah-lingkungan>.
- Ditjen Bina Pembangunan Daerah. “Indonesia Komitmen Turunkan Gas Rumah Kaca Sebesar 31,89% pada Tahun 2030,” 30 November 2023. https://bangda.kemendagri.go.id/berita/baca_kontent/1324/indonesia_komitmen_turunkan_gas_rumah_kaca_sebesar_3189_pada_tahun_2030.
- Dwi Astuti. “Pemerintah Berikan Insentif PPnBM Kendaraan Bermotor Listrik.” Jakarta: Direktorat Jenderal Pajak, 2024. <https://pajak.go.id/id/siaran-pers/pemerintah-berikan-insentif-ppnbnm-kendaraan-bermotor-listrik>.
- Ekawan Raharja. “Pembebasan Bea Masuk Impor & PPnBM Jadi Daya Tarik Investasi EV.” Medcom.id, 12 Januari 2024. <https://www.medcom.id/otomotif/mobil/aNr79L6b-pembebasan-bea-masuk-impor-ppnbnm-jadi-daya-tarik-investasi-ev>.
- Empowering Electric. “Ingin Tahu Kenapa Norwegia Unggul dalam Kendaraan Listrik? Ini Dia Alasannya!” Diakses 12 Desember 2024. <https://infomolis.id/artikel/ingin-tahu-kenapa-norwegia-unggul-dalam-kendaraan-listrik-ini-dia-alasannya/>.
- Evan Nuryadi. “Menuju Net Zero Emmission 2060, Kemenkeu Dukung Percepatan Pengembangan Ekosistem Kendaraan Listrik.” Sekretariat Jenderal Kementerian Keuangan, 11 Oktober 2024. <https://setjen.kemenkeu.go.id/in/post/menuju-net-zero-emmission-2060,-kemenkeu-dukung-percepatan-pengembangan-ekosistem-kendaraan-listrik>.
- Faisol Rahman. “Peran Serta Masyarakat Dalam Pengelolaan Lingkungan Hidup.” Pusat Studi Lingkungan Hidup UGM, 11 Januari 2022. <https://pslh.ugm.ac.id/peran-serta-masyarakat-dalam-pengelolaan-lingkungan-hidup/>.

- Badan Meteorologi, Klimatologi, dan Geofisika (BMKG). “Fakta Perubahan Iklim.” Diakses 10 Februari 2025. <https://www.bmkg.go.id/iklim/fakta-perubahan-iklim>.
- Fathur Rochman. “Hyundai mulai pembangunan pabrik sistem baterai di Indonesia.” Antara Otomotif, 31 Mei 2023. <https://otomotif.antaranews.com/berita/3565389/hyundai-mulai-pembangunan-pabrik-sistem-baterai-di-indonesia>.
- Gabungan Industri Kendaraan Bermotor Indonesia. “Penjualan Mobil Listrik Pecahkan Rekor di Norwegia, Lampaui Mesin Konvensional,” 2020. <https://www.gaikindo.or.id/penjualan-mobil-listrik-pecahkan-rekor-di-norwegia-lampau-mesin-konvensional/>.
- Gabungan Industri Kendaraan Bermotor Indonesia (GAIKINDO). “Harga dan Komponen Jadi Kendala Mobil Listrik di RI,” 2022. <https://www.gaikindo.or.id/gaikindo-harga-dan-komponen-jadi-kendala-mobil-listrik-di-ri/>.
- . “Indonesian Automobile Industry Data.” Diakses 16 Februari 2025. <https://www.gaikindo.or.id/indonesian-automobile-industry-data/>.
- . “Peraturan TKDN Kendaraan Listrik Dilonggarkan, Kesempatan Industri Komponen Berkembang,” 2023. <https://www.gaikindo.or.id/peraturan-tkdn-kendaraan-listrik-dilonggarkan-kesempatan-industri-komponen-berkembang/>.
- Glandorf, Joseph. “On the Move: Unpacking the Challenges and Opportunities of Electric Vehicles.” Environmental and Energy Study Institute (EESI), 5 November 2020. https://www-eesi-org.translate.google/articles/view/on-the-move-unpacking-the-challenges-and-opportunities-of-electric-vehicles?_x_tr_sl=en&_x_tr_tl=id&_x_tr_hl=id&_x_tr_pto=sge.
- Global EV Outlook. “Trends in electric vehicle batteries.” IEA, 2024. <https://www.iea.org/reports/global-ev-outlook-2024/trends-in-electric-vehicle-batteries>.
- Haryo Limanseto. “Dorong Industri Otomotif Nasional Menjadi Pemain Global, Pemerintah Juga Mendukung Produksi Kendaraan Ramah Lingkungan.” Dalam *Kementerian Koordinator Bidang Perekonomian Republik Indonesia*. Jakarta, 2022. <https://www.ekon.go.id/publikasi/detail/3980/dorong-industri-otomotif-nasional-menjadi-pemain-global-pemerintah-juga-mendukung-produksi-kendaraan-ramah-lingkungan>.
- HukumOnline.com. “Bunyi dan Makna Pasal 33 UUD 1945,” 25 Juli 2024. <https://www.hukumonline.com/berita/a/bunyi-dan-makna-pasal-33-uud-1945-lt66a1c0b348b25/>.

- Humas BPK. “Peran Penting BPK dalam Mendukung Implementasi SDGs.” BPK RI, 27 November 2023. <https://www.bpk.go.id/news/peran-penting-bpk-dalam-mendukung-implementasi-sdgs>.
- Indonesia Environment & Energy Center. “Dampak Positif Transisi Energi bagi Ekonomi dan Lingkungan,” 2022. <https://environment-indonesia.com/dampak-positif-transisi-energi-bagi-ekonomi-dan-lingkungan/>.
- “Indonesia Menandatangani Perjanjian Paris tentang Perubahan Iklim.” Dalam *Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan*, 2016. https://ppid.menlhk.go.id/siaran_pers/browse/298.
- Indreswara, Hudyoro. “Insentif PPN Sebagai Katalisator Menuju Indonesia Bebas Emisi Karbon.” Direktorat Jenderal Pajak, 18 Maret 2024. <https://www.pajak.go.id/index.php/id/artikel/insentif-ppn-sebagai-katalisator-menuju-indonesia-bebas-emisi-karbon>.
- Institute for Essential Services Reform (IESR). “Kesiapan Ketenagakerjaan untuk Energi Terbarukan di Indonesia,” 30 Mei 2023. <https://iesr.or.id/kesiapan-ketenagakerjaan-untuk-energi-terbarukan-di-indonesia/>.
- Institute for Transportation and Development Policy. “The Path Less Travelled: Scaling Up Active Mobility to Capture Economic and Climate Benefits,” Desember 2023. <https://itdp.org/publication/the-path-less-traveled-scaling-up-active-mobility-to-capture-economic-and-climate-benefits/>.
- International Energy Agency. “Global EV Outlook 2020.” Diakses 12 Desember 2024. <https://www.iea.org/reports/global-ev-outlook-2020>.
- International Organization for Standardization. “Sustainable Development for A Changing Planet.” Diakses 12 Desember 2024. <https://www.iso.org/climate-change/sustainable-development#toc4>.
- International Renewable Energy Agency (IRENA). “World Energy Transitions Outlook 2022.” Diakses 12 Desember 2024. https://www-irena-org.translate.google/Digital-Report/World-Energy-Transitions-Outlook-2022?_x_tr_sl=en&_x_tr_tl=id&_x_tr_hl=id&_x_tr_pto=sge.
- IRENA. “Socio-economic footprint of the energy transition: Indonesia.” Abu Dhabi, Januari 2023. <https://www.irena.org/Publications/2023/Jan/Socio-economics-of-the-energy-transition-Indonesia>.
- Jakarta Rendah Emisi. “Perjanjian Paris: Aspirasi Pencegahan Perubahan Iklim Dunia,” 11 Oktober 2021. <https://rendahemisi.jakarta.go.id/article/43/perjanjian-paris-aspirasi-pencegahan-perubahan-iklim-dunia>.

- JDIH KEMENKO BIDANG KEMARITIMAN DAN INVESTASI. “Permen ESDM 1/2023:Infrastruktur Pengisian Listrik Kendaraan,” 13 Februari 2023. <https://jdih.maritim.go.id/permen-esdm-12023-penyediaan-infrastruktur-pengisian-listrik-kendaraan-listrik-berbasis-baterai>.
- Jeffrey Ang-Olson, dan Sam Pournazeri. “The Carbon Reduction Program can reduce transportation emissions.” Inner City Fund (ICF), 30 Maret 2023. <https://www.icf.com/insights/climate/carbon-reduction-program-reduce-transportation-emissions>.
- Jong, Hans Nicholas. “2019 fires in Indonesia were twice as bad as the government claimed, study shows.” Mongabay, 16 Desember 2021. <https://news.mongabay.com/2021/12/2019-fires-in-indonesia-were-twice-as-bad-as-the-government-claimed-study-shows/>.
- Kementerian ESDM. “Carbon Capture and Storage (3): Sistem Penangkapan CO2,” 24 Oktober 2009. <https://www.esdm.go.id/id/media-center/arsip-berita/carbon-capture-and-storage-3-sistem-penangkapan-co2>.
- Kementerian ESDM RI. “Perekonomian Indonesia Masih Tergantung Pada Minyak,” 14 Agustus 2008. <https://www.esdm.go.id/id/media-center/arsip-berita/perekonomian-indonesia-masih-tergantung-pada-minyak>.
- Kementerian Koordinator Bidang Kemaritiman dan Investasi. “Indonesia Berikan Insentif Pajak untuk Memacu Produksi dan Adopsi Kendaraan Listrik Dalam Negeri,” Maret 2024. <https://maritim.go.id/detail/indonesia-berikan-insentif-pajak-untuk-memacu-produksi-dan-adopsi-kendaraan-listrik-dalam-negeri>.
- Kementerian Koordinator Bidang Perekonomian Republik Indonesia. “GPDRR 2022: Mitigasi dan Pengurangan Risiko Bencana untuk Mencapai Ketangguhan Bencana dan Pembangunan yang Berkelanjutan,” 17 Mei 2022. <https://ekon.go.id/publikasi/detail/4121/gpdr-2022-mitigasi-dan-pengurangan-risiko-bencana-untuk-mencapai-ketangguhan-bencana-dan-pembangunan-yang-berkelanjutan>.
- Kementerian Koordinator Bidang Perekonomian Republik Indonesia. “Pemerintah Dorong Penerapan Ekonomi Hijau untuk Stabilkan Pertumbuhan Ekonomi Jangka Panjang,” 4 Juli 2024. <https://ekon.go.id/publikasi/detail/5861/pemerintah-dorong-penerapan-ekonomi-hijau-untuk-stabilkan-pertumbuhan-ekonomi-jangka-panjang>.
- Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan. “Perhutanan Sosial,” 2022. <https://www.menlhk.go.id/program/perhutanan-sosial/>.
- Kementerian Perhubungan Republik Indonesia. “Pemerintah Berkomitmen Membangun Kereta Cepat Jakarta Bandung,” 10 Oktober 2022.

<https://dephub.go.id/post/read/pemerintah-berkomitmen-membangun-kereta-cepat-jakarta-bandung>.

Kementerian Perhubungan Republik Indonesia. “Pemerintah Terus Dorong Penggunaan Mobil Listrik,” 21 Januari 2022. <https://dephub.go.id/post/read/pemerintah-terus-dorong-penggunaan-mobil-listrik>.

Kementrian Lingkungan Hidup dan Kehutanan. “KLHK Lanjutkan Moratorium Izin Baru,” 18 Agustus 2017. https://ppid.menlhk.go.id/siaran_pers/browse/727.

Kementrian Lingkungan Hidup dan Kehutanan. “Komitmen Indonesia dalam Pendanaan Perubahan Iklim,” 3 Agustus 2017. https://ppid.menlhk.go.id/siaran_pers/browse/681.

Kepala Biro Hubungan Masyarakat, KLHK. “KLHK Sambut Baik Kesuksesan Penyusunan Rencana Aksi Nasional Gender dan Perubahan Iklim.” Dalam *Kementrian Lingkungan Hidup dan Kehutanan*. Jakarta, 2024. <https://ppid.menlhk.go.id/berita/siaran-pers/7667/klhk-sambut-baik-kesuksesan-penyusunan-rencana-aksi-nasional-gender-dan-perubahan-iklim>.

Kirana, Nadia. “Apakah Mobil Listrik Ramah Lingkungan? Ketahui Faktanya!,” 29 Mei 2023. <https://synapsis.id/apakah-mobil-listrik-ramah-lingkungan.html>.

Komite Percepatan Penyediaan Infrastruktur Prioritas. “Perpres Mobil Listrik Telah Diterbitkan,” 16 Agustus 2019. <https://kppip.go.id/uncategorized/perpres-mobil-listrik-telah-diterbitkan/>.

Kompasiana. “Dampak Perubahan Iklim Terhadap Keanekaragaman Hayati di Indonesia,” 4 Desember 2024. <https://www.kompasiana.com/marcomarbun8651/67505982c925c409da2c0354/dampak-perubahan-iklim-terhadap-keanekaragaman-hayati-di-indonesia>.

“Konsumsi Listrik Kendaraan EV di SPKLU Terus Cetak Rekor, Dirut PLN: Meningkat 500% Sepanjang Nataru.” Dalam *PT PLN (Persero)*. Jakarta, 2025. <https://web.pln.co.id/media/siaran-pers/2025/01/konsumsi-listrik-kendaraan-ev-di-spklul-terus-cetak-rekor-dirut-pln-meningkat-500-sepanjang-nataru>.

Kurniawati Hasjanah. “Peralihan ke Kendaraan Listrik, Solusi untuk Menekan Emisi.” Institute for Essential Services Reform (IESR), 6 September 2024. <https://iesr.or.id/peralihan-ke-kendaraan-listrik-solusi-untuk-menekan-emisi/>.

L&G Broker Asuransi Indonesia. “Tantangan dan Peluang Industri Otomotif Indonesia di Tahun 2025,” 4 Desember 2024. <https://lngrisk.co.id/tantangan-dan-peluang-industri-otomotif-indonesia-di-tahun-2025/>.

- Lugas Rumpakaadi. “China Bikin Kereta Cepat Tenaga Hidrogen, Ini Keunggulannya.” Radar Banyuwangi, 3 Oktober 2024. <https://radarbanyuwangi.jawapos.com/internasional/755155383/china-bikin-kereta-cepat-tenaga-hidrogen-ini-keunggulannya>.
- Mahardhika, Vallerino Ananta. “Pajak Hijau sebagai Strategi Hadapi Tantangan Perubahan Iklim.” Direktorat Jenderal Pajak, 15 Maret 2024. <https://www.pajak.go.id/index.php/id/artikel/pajak-hijau-sebagai-strategi-hadapi-tantangan-perubahan-iklim>.
- Mathieu Salomon, Frenky Simanjuntak, Amir Shafaie, dan Patrick Heller. “Ambisi Transisi Energi Indonesia: Hilirisasi Nikel dan Seterusnya.” Natural Resource Governance Institute, 30 Januari 2025. <https://resourcegovernance.org/id/articles/indonesia-energy-transition-ambitions-nickel-downstreaming-and-beyond>.
- MG Motor. “Mobil Listrik dan Kesehatan: Mesra Layaknya Sejoli,” 10 September 2024. <https://www.mgmotor.id/news/mobil-listrik-dan-kesehatan-mesra-layaknya-sejoli>.
- MG Motor. “Mobil Listrik MG dan Pengurangan Polusi Udara di Perkotaan,” 5 November 2024. <https://www.mgmotor.id/news/mobil-listrik-mg-dan-pengurangan-polusi-udara-di-perkotaan>.
- MG Motor. “Penghematan Luar Biasa dengan Mobil Listrik,” 10 September 2024. <https://www.mgmotor.id/news/penghematan-luar-biasa-dengan-mobil-listrik>.
- MG Motor. “Regulasi Terbaru Mobil Listrik di Indonesia & Insentifnya,” 10 Februari 2025. <https://www.mgmotor.id/news/update-regulasi-pemerintah-terkini-tentang-mobil-listrik-di-indonesia>.
- MG Motor Indonesia. “Kebijakan Pemerintah yang Mendukung Penggunaan Mobil Listrik,” 25 Oktober 2024. <https://www.mgmotor.id/news/kebijakan-pemerintah-yang-mendukung-penggunaan-mobil-listrik>.
- Muhamad Satya Abdul Aziz. “Indonesia Menyongsong Pajak Karbon.” Direktorat Jenderal Pajak, 22 Maret 2024. <https://www.pajak.go.id/index.php/id/artikel/indonesia-menyongsong-pajak-karbon>.
- Muhamad Wildan. “TKDN Tak Sampai 40 Persen, PPN Mobil Listrik Tak Ditanggung Pemerintah.” DDTNews, 28 Februari 2024. <https://news.ddtc.co.id/berita/nasional/1800920/tkdn-tak-sampai-40-persen-ppn-mobil-listrik-tak-ditanggung-pemerintah>.
- Muji Setiyo. “Research Spotlight: Tren Riset Kendaraan Listrik di Indonesia, Malaysia, dan Thailand,” 1 Februari 2025.

<https://muji.blog.unimma.ac.id/research-spotlight-tren-riset-kendaraan-listrik-di-indonesia-malaysia-dan-thailand/>.

Mulyadi. “Perlindungan Hak Atas Lingkungan Hidup yang Baik dan Sehat sebagai Bagian dari Hak Asasi Manusia.” Universitas Djuanda, 10 Desember 2022. <https://info.unida.ac.id/artikel/perlindungan-hak-atas-lingkungan-hidup-yang-baik-dan-sehat-sebagai-bagian-dari-hak-asasi-manusia>.

Muzaki, Ahmad. “Masalah utama kendaraan listrik di Indonesia masih terkait dengan infrastruktur,” 28 Juli 2024. <https://www.merdeka.com/otomotif/masalah-utama-kendaraan-listrik-di-indonesia-masih-terkait-dengan-infrastruktur-171301-mvk.html?page=2>.

National Designated Authority Green Climate Fund Indonesia. “Green Climate Fund.” Kementerian Keuangan Badan Kebijakan Fiskal. Diakses 12 Desember 2024. https://fiskal.kemenkeu.go.id/nda_gcf/tentang-gcf/.

Nifail Al Ahza. “Ragam Insentif Pendukung Ekosistem Kendaraan Bermotor Listrik.” Direktorat Jenderal Pajak, 16 Oktober 2023. <https://www.pajak.go.id/id/artikel/ragam-insentif-pendukung-ekosistem-kendaraan-bermotor-listrik>.

Nindita, Anggun. “Pakar ITB Ungkap Potensi Mobil Listrik, Sebagai Upaya Mencapai Transportasi Ramah Lingkungan dan Berkelanjutan.” Institut Teknologi Bandung, 23 September 2024. <https://itb.ac.id/berita/pakar-itb-ungkap-potensi-mobil-listrik-sebagai-upaya-mencapai-transportasi-ramah-lingkungan-dan-berkelanjutan/61382>.

Nunu Anugrah. “Ketahanan Iklim, SDGs dan NDC.” Kementrian Lingkungan Hidup dan Kehutanan, 26 Februari 2021. <https://ppid.menlhk.go.id/berita/siaran-pers/5839/ketahanan-iklim-sdgs-dan-ndc>.

Nurdin, Ulil Amri. “Peran Pajak dalam Mendorong Penggunaan Kendaraan Listrik di Indonesia.” Direktorat Jenderal Pajak, 2 Mei 2024. <https://pajak.go.id/id/artikel/peran-pajak-dalam-mendorong-penggunaan-kendaraan-listrik-di-indonesia>.

Open Parliament. “RUU Energi Baru dan Energi Terbarukan,” 22 Juli 2022. <https://openparliament.id/2022/07/22/ruu-energi-baru-dan-energi-terbarukan/>.

Pajak.io. “Insentif PPN DTP Untuk kendaraan Listrik Roda 4,” 13 Februari 2025. <https://pajak.io/blog/insentif-ppn-dtp-untuk-kendaraan-listrik-roda-4/>.

Panda Indonesia - Sistem Informasi Desa Terintegrasi. “Menjembatani Kesenjangan Sosial dan Ekonomi: Mewujudkan Partisipasi Inklusif dan Berkeadilan,” 5 Agustus 2024. <https://www.panda.id/menjembatani->

kesenjangan-sosial-dan-ekonomi-memastikan-partisipasi-yang-inklusif-dan-berkeadilan/.

Pejabat Pengelola Informasi dan Dokumentasi. “Uji Emisi dan Kendaraan Listrik Jadi Solusi Tekan Polusi.” Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan, 14 Agustus 2023. <https://ppid.menlhk.go.id/berita/siaran-pers/7311/uji-emisi-dan-kendaraan-listrik-jadi-solusi-tekan-polusi>.

Pemerintah Kabupaten Sarolangun. “Komitmen Indonesia dalam menangani isu perubahan iklim dan pemanasan global,” 18 Oktober 2023. <https://sarolangunkab.go.id/artikel/baca/komitmen-indonesia-dalam-menangani-isu-perubahan-iklim-dan-pemanasan-global>.

Perserikatan Bangsa-Bangsa di Indonesia. “Penyebab Dan Dampak Perubahan Iklim,” 18 Maret 2022. <https://indonesia.un.org/id/175273-penyebab-dan-dampak-perubahan-iklim>.

Pertamina One Solution. “Ingin Lebih Ramah Lingkungan? Coba 4 Bahan Bakar Alternatif Ini!,” 28 Juni 2024. <https://onesolution.pertamina.com/Insight/Page/ingin-lebih-ramah-lingkungan-coba-4-bahan-bakar-alternatif-ini>.

Perto. “Belanda Promosikan Sepeda Sebagai Alat Transportasi.” Telusur, 4 Juni 2023. <https://telusur.co.id/detail/belanda-promosikan-sepeda-sebagai-alat-transportasi>.

Prisca, Yuventia. “Bonum Commune.” Binus University Malang. Diakses 12 Desember 2024. <https://binus.ac.id/malang/2019/01/bonum-commune/>.

Pujianti, Sri. “Pemaknaan Tujuan Bernegara Sesuai Amanat Pembukaan UUD 1945.” Mahkamah Konstitusi Republik Indonesia, 8 September 2023. <https://www.mkri.id/index.php?page=web.Berita&id=19513&menu=2>.

Purwowidhu. “Bersama Atasi Perubahan Iklim.” Media Keuangan Kemenkeu, 16 November 2023. <https://mediakeuangan.kemenkeu.go.id/article/show/bersama-atasi-perubahan-iklim>.

Pusat Krisis Kesehatan. “Dampak Pemansan Global Terhadap Lingkungan.” Kementerian Kesehatan Republik Indonesia, 6 September 2016. <https://pusatkrisis.kemkes.go.id/dampak-pemansan-global-terhadap-lingkungan>.

Rahmat, Hamidi. “RUEN, Rencana Umum Energi Nasional,” 24 Maret 2017. <https://setkab.go.id/ruen-rencana-umum-energi-nasional/>.

Ridho Naryama. “Mobil Listrik Diproyeksikan Tumbuh Pesat Sepuluh Tahun ke Depan.” DATATEMPO, 15 Juli 2021.

- <https://www.datatempo.co/DataEkonomi/view/20210715120050/mobil-listrik-diproyeksikan-tumbuh-pesat-sepuluh-tahun-ke-depan>.
- Rumah Kolaborasi dan Konsultasi Iklim dan Karbon. “Inventarisasi GRK.” Diakses 12 Desember 2024. <https://karbon.ditjenppi.org/faq-iklim-dan-karbon/inventarisasi-grk>.
- Sekretariat Kabinet Republik Indonesia. “Inilah Perpres No. 55/2019 tentang Program Kendaraan Bermotor Listrik Berbasis Baterai,” 15 Agustus 2019. <https://setkab.go.id/inilah-perpres-no-55-2019-tentang-program-kendaraan-bermotor-listrik-berbasis-baterai/>.
- Simanjuntak, Uliyasi, dan Kurniawati Hasjanah. “Efektivitas Insentif Kendaraan Listrik Butuh Dukungan Pemerintah untuk Mereformasi Kebijakan Lainnya.” Institute for Essential Services Reform (IESR), 8 Maret 2023. <https://iesr.or.id/efektivitas-insentif-kendaraan-listrik-butuh-dukungan-pemerintah-untuk-mereformasi-kebijakan-lainnya/>.
- SUN Energy. “Pemanfaatan Energi Terbarukan, Panel Surya Mengurangi Emisi,” 27 Februari 2024. <https://sunenergy.id/pemanfaatan-energi-terbarukan>.
- Syura, Jihad. “Kendaraan Listrik, Upaya untuk Merawat Lingkungan.” Dinas Perhubungan Aceh, 8 Desember 2023. <https://dishub.acehprov.go.id/kendaraan-listrik-upaya-untuk-merawat-lingkungan/>.
- “The Production Gap: The discrepancy between countries’ planned fossil fuel production and global production levels consistent with limiting warming to 1.5°C or 2°C.” 2019. <http://productiongap.org/>.
- TraceX Technologies. “Climate Change Mitigation: Strategies for a Sustainable Future,” 8 Mei 2023. https://tracextech-com.translate.google.com/climate-change-mitigation-and-adaptation/?_x_tr_sl=en&_x_tr_tl=id&_x_tr_hl=id&_x_tr_pto=sge.
- United Nations. “Causes and Effects of Climate Change” 6 (2024). <https://www.un.org/en/climatechange/science/causes-effects-climate-change>.
- United Nations. “The Paris Agreement.” Diakses 11 Desember 2024. <https://www.un.org/en/climatechange/paris-agreement>.
- United Nations Sustainable Development. “In the face of worsening climate crisis, UN Summit delivers new pathways and practical actions to shift global response into higher gear,” 23 September 2019. <https://www.un.org/sustainabledevelopment/blog/2019/09/in-the-face-of-worsening-climate-crisis-un-summit-delivers-new-pathways-and-practical-actions-to-shift-global-response-into-higher-gear/>.

- Widyadisty Tiara Zahra Jelita. “Insentif Pajak Kendaraan Listrik 2024 Dorong Transisi Energi Ramah Lingkungan.” Registered Tax Consultant, 19 Juni 2024. <https://www.konsultanpajak-surabaya.com/insentif-pajak-kendaraan-listrik-2024-dorong-transisi-energi-ramah-lingkungan#gsc.tab=0>.
- Wienneta Aulia Hajar. “Kendaraan Listrik Bebas PKB dan Bea Balik Nama Mulai 2025.” Registered Tax Consultant, 13 Januari 2023. <https://konsultanpajak-surabaya.com/kendaraan-listrik-bebas-pkb-dan-bea-balik-nama-mulai-2025#gsc.tab=0>.
- Wisnu Andebar. “Tiap Kategori Kendaraan Punya Ukuran Berbeda untuk Lolos Uji Emisi, Ini Aturannya.” GridOto, 30 Agustus 2023. <https://www.gridoto.com/read/223878167/tiap-kategori-kendaraan-punya-ukuran-berbeda-untuk-lolos-uji-emisi-ini-aturannya>.
- World Economic Forum. “Hydrogen patent filings: Europe and Japan lead on innovation,” 16 Maret 2023. <https://www.weforum.org/stories/2023/03/hydrogen-innovation-patents-technology/>.
- Wulandari, Novaeny. “Alasan Mengapa Energi Terbarukan Penting bagi Lingkungan.” Transisi Energi Berkeadilan, 11 Maret 2024. <https://transisienergiberkeadilan.id/news/main/detail/alasan-mengapa-energi-terbarukan-penting-bagi-lingkungan>.
- Yoesep Budianto. “Ancaman Tenggelamnya Kota-Kota Pesisir di Indonesia.” Kompas.id, 20 Agustus 2021. <https://www.kompas.id/baca/riset/2021/08/20/ancaman-tenggelamnya-kota-kota-pesisir-di-indonesia>.
- Yogatama, Benediktus Krisna. “Dorong Investasi, Pemerintah Keluarkan Insentif Baru Kendaraan Listrik,” 16 Desember 2023. <https://www.kompas.id/baca/ekonomi/2023/12/15/dorong-investasi-ekosistem-kendaraan-listrik-pemerintah-keluarkan-insentif-baru>.